

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 26 de Marzo de 1901

Año XXX. Num. 8.409

La presión de fuera

Lo confesamos con toda sinceridad y con dolor verdadero de contrición: los hombres que llegan á los extremos límites en esto de suponernos á los demás españoles faltos de discernimiento, de sínderesis y hasta de memoria, no son los mas censurables; sino que la culpa mayor es la nuestra, la de los que no tomamos resoluciones enérgicas contra esa manera de juzgar á la nación y contra la conducta en juicio tal inspirada.

Por exceso de benevolencia quizás, acaso por la fuerza de hábito, tal vez por no aparecer ajenos ó indiferentes á cuanto ocurre en la vida pública, damos importancia á lo que jamás debería tenerla, y contribuimos apáticamente á que el daño indicado se arraigue y se propague.

Empezamos por transigir con deficiencias mayores ó menores, y acabamos por mirar con indiferencia esas faltas de todo respeto á la conciencia pública, ese menosprecio ofensivo de toda consideración á los demás, que han llegado á convertirse en una fuerza, la mas depresiva de todas.

Efecto de ello, está completamente inutilizado el freno, quizás mas poderoso que tienen para la vida pública las modernas sociedades; lo que se llama «la presión de fuera» en los pueblos que se enteran de la realidad mucho mejor que nosotros nos enteramos.

Donde se tiende la mano y se da la alternativa—cuando no se le reconoce superioridad—á quien ni siente mucho ni poco esa presión, no cabe extrañeza, porque ese sujeto se crea capaz de todo, á la vez que considera ineptos á los demás.

En modo alguno debemos descargar el fardo de culpas sobre aquellas individualidades, que son mas bien los actores que los autores de ellas. Los autores somos todos.

El vacío del apartamiento, del desdén, habría acabado aquí con muchos males, si fuéramos capaces de practicar lo. ¿No tenemos resolución para hacerlo? ¿Pues, somos cómplices en las perniciosas consecuencias!

Debilidad semejante mantiene vivos todos los gérmenes morbosos, que reaparecen á poco que el ambiente los favorezca, sean cualesquiera los esfuerzos que, en otra dirección, se haya empleado en sofocarlos.

De estas verdades tenemos ante los ojos el ejemplo mas expresivo, La política del señor Romero ha llegado á las líneas mas gruesas y exageradas de la caricatura, y no obstante, nos empeñamos todos en darle aun mayor relieve. Poco á poco, merced á los motivos antes apuntados, nos hemos deslizado paralelamente á tamañas exageraciones, hasta el punto marcado en el *meeting* de anteayer. No es posible ir mas allá. La linde está rebasada.

Un hombre que preside la comisión encargada de elevar, por suscripción nacional, una estatua á D. Alfonso XII, y no tiene dificultad en ocupar la presidencia de un *meeting* republicano; que anuncia encontrarse en los límites del campo monárquico, precisamente cuando se pretesto de aquella comisión, ocupa una parte del edificio destinado á la presidencia del Consejo; que va, según dice, á dedicar un recuerdo, derramar una lágrima y depositar una flor sobre la tumba de los mártires de la república, y fué miembro del gabinete que en la situación conservadora de 1884 á 1885 negó el indulto á los reos de pronunciamiento por la república en Santa Coloma de Farnes, que en días apenas trascurridos ha estado en Palacio y ha conferenciado con la Reina Regente, revela un concepto de su pueblo y de su época, todavía no merecido por éstos.

Aplaudanlo cuanto gusten aquellos republicanos, los menos seguramente, que se imaginan ser cosa muy probable que traiga la república un hombre, que en quince años de regencia, solo pudo subir al gobierno por la voluntad de Cánovas y por plazo brevísimo, y que, después de tantas habilidades, no ha logrado siquiera llevar á alguno de sus amigos al ministerio. Los demás partidarios de los poderes amovibles ya saben á que atenerse. Y respecto de los restantes ciudadanos españoles, va siendo hora de que reivindicásemos un poco de nuestra memoria, nuestro criterio y nuestra seriedad.

Decadentes estamos, pero eso es precipitar demasiado la decadencia. En tal concepto, nosotros, tras de meditar acerca de la forma en que por nuestra parte podemos hacer algo para restablecer la presión social, y después de haber espuesto en el número de ayer, con gran amplitud, los hechos sobre los cuales habíamos de basar la resolución que, modestamente, pero con toda firmeza, adoptamos, habremos de asegurar que de aquí en adelante no prestaremos el concurso de nuestra publicidad á ese género de trabajos. Daremos, á lo sumo, una escueta noticia, para que el lector que desee información estensa, la busque donde exista. ¡Y allá se las haya consigo mismo, sobre si contribuye ó no contribuye á la presión de fuera!

(«El Imparcial», del día 20.)

NOTICIAS

Madrid 20.

El tren espreso llegó ayer á Sevilla con seis horas de retraso, á causa de un accidente ocurrido cerca de Santa Elena.

Caminaba entre una lluvia torrencial, y quedó envuelto por un verdadero ciclón que, llevando el agua sobre los coches, hacia que las techumbres de estos se calaran por completo.

Los viajeros refieren que, al pasar

por el mencionado sitio, vieron un hombre que avanzaba con dirección al tren, haciendo señales de peligro.

El maquinista se lanzó al freno, consiguiendo parar en firme el tren cuando solo faltaban unos cuantos pasos para llegar á una verdadera trinchera que se había formado por enormes bloques de piedra desprendidos desde las alturas, y que cubrían por completo la vía.

Dado aviso á la estación inmediata, acudió un tren de auxilio, en el que llegaron varios trabajadores.

Estos hicieron tales esfuerzos para desembarazar la vía, que hasta se vieron precisados á emplear barrenos con que volar los bloques de piedra.

Antes de que volviera á ponerse en marcha el tren, los viajeros, reconocidos al hombre que con sus señales les había salvado la vida á costa de no escaso riesgo, le hicieron un donativo por valor de 1.500 pesetas.

A consecuencia de los fuertes temporales y persistentes lluvias, continúa el Genil tomando extraordinarias proporciones.

Las fábricas de harinas y de electricidad se encuentran totalmente anegadas.

Por algunas alcantarillas de desagüe entra bastante agua en la población, encontrándose muchas calles y casas inundadas.

En estas últimas han quedado no pocos vecinos completamente encerrados y teniendo que buscar refugios en los pisos altos.

En Villamartin, Arcos de la frontera y otros pueblos de la provincia de Cádiz el temporal ha causado grandes daños.

El río Guadalete se ha desbordado y las aguas invaden los campos.

La «Gaceta» publica los decretos en que se nombran los siguientes gobernadores: de Almería, D. Eduardo Ortiz Casado; de Cádiz, D. Francisco Manzanao; de Málaga, D. Cristino Martos; de Granada, D. Eduardo Barriovero; de Castellón, D. Jerónimo Montaña Adam; de Cuenca, D. Fidel Gurrea; de Huesca, D. José Buoso; de Orense, D. Benito Francia Ponce de León; de Lugo, D. Leon Urzáiz; de Santander, D. Enrique Polo Lara, y de Valladolid, D. Manuel Bahamon de Guillan.

El «Liberal» dice que en los círculos políticos se aseguraba anoche que algunos ministros se han quejado al señor Sagasta del afán del señor Moret de querer dirigirlo todo y se quejan de que en casi todas las cuestiones tratadas en Consejo resulte árbitro el señor Moret, puesto que se le nombra para cuantas ponencias se designan y se le conceden votos de confianza y autorizaciones ilimitadas para hacer y deshacer, resultando que el señor Moret,

además de ministro de la Gobernación, es ministro de los otros departamentos. Los ministros han añadido: La gente va enterándose de esta preponderancia y esto es para nosotros mortificante y depresivo.

Según dice el ministro de Marina, tiene intención de reformar la orden relativa á la clausura de las Academias de Marina, por las dificultades que ofrece esta resolución y por los perjuicios que se irrogan á los interesados.

La orden de referencia manda que las Academias se cierren en el mes de Junio y que los alumnos vayan á terminar la carrera á los regimientos, bajo la dirección de oficiales que estén encargados de servicios especiales.

Creo el ministro de Marina que poniendo en vigor esta orden, se retrocede al año 1858.

El duque de Veragua revocará esa orden, y al mismo tiempo dispondrá que desaparezcan los profesores actuales y se nombren otros.

Fúndase para adoptar esta actitud en que los oficiales que salgan de las Academias no podrán ser destinados á ninguna parte, ni concedérseles ningún grado; por consiguiente, lo mas natural, y á lo que parece inclinado el duque de Veragua, es á dictar disposiciones ordenando que sigan abiertas las Academias de Marina hasta Diciembre, en vez de Junio.

Una vez terminados los estudios, los alumnos que deban continuar en las Academias se registrarán por el nuevo plan que tiene en estudio el ministro de Marina.

El general Weyler tiene el propósito de llevar á la práctica, cuanto antes, las reformas que juzga necesarias en su departamento.

Las primeras que realizara serán las relativas al clero castrense, suprimiendo los capellanes de los regimientos y batallones, creando secciones de este cuerpo en las capitales donde haya guarnición.

Tampoco se proveerán las vacantes que existen actualmente de capellanes segundos.

Por estas economías se obtiene una rebaja importante en el presupuesto; pero en cambio, se aumentará en cinco céntimos el rancho del soldado, no disfrutando de este beneficio los asistentes y los que están rebajados.

«El Correo» publica un artículo de fondo en el que dice que no hay motivo todavía para que la prensa se lamenta de la inactividad de los ministros, como viene haciéndolo.

Si resulta un peligro resolver á toda prisa y sin el estudio necesario, asuntos que requieren desde luego detenido examen, el exceso de comediamento y las vacilaciones son otro peligro también.

Termina el artículo diciendo que hay que huir sobre todo de los tempera-

mentos extremos, porque lo mismo que la imprudencia mata, la timidez no es la obra de un Gobierno que tiene conciencia de su misión.

«La Época», en su artículo editorial comenta extensamente la circular dirigida por el conde de Romanones á los rectores de las Universidades sobre la enseñanza y la libertad de la cátedra.

Califica de extraña teoría las ideas que se sustentan en dicha circular, contrarias por todos conceptos á la doctrina en que debe inspirarse el régimen imperante.

Las tendencias de libertad bienhechora en que está basado el documento del ministro de Instrucción pública, pueden resultar perjudiciales.

La amplia libertad de que quiere revestirse á la cátedra, podrá aprovecharse fácilmente por algunos sectarios que convertirán de esta manera la cátedra en un club de propaganda anticlerical.

Califica la citada circular de notas del himno de Riego, ejecutadas por una murga.

Añade que el documento en cuestión, queriendo iniciar una política progresista y reformadora, lo que inicia únicamente es una tendencia marcadamente antireligiosa.

No puede tolerarse en modo alguno que las Universidades sean centros de propaganda contra el régimen actual.

No olvide el Gobierno que no ha de confundir el movimiento populachero con la opinión sensata del pueblo y tenga también presente que el día en que se quiten los crucifijos de las escuelas, será el día anterior al en que se quite de las mismas el retrato del Rey.

El «Imparcial» dice que ha oído con insistencia y verdadero lujo de detalles el relato de un alboroto ocurrido en un centro docente establecido en una población cercana á Madrid.

Según decían individuos que parecían bien informados, los alumnos se habían amotinado gritando ¡Viva la libertad! y hubo desórdenes, amenazas, carreras y sustos. Algunos alumnos pertenecientes á familias distinguidas se habían venido á Madrid, pero se logró calmarlo todo, trabajándose para que el escándalo no trascendiera mucho.

En los centros oficiales niégase todo fundamento á tales rumores.

San Sebastian.—Procedente de Bilbao y en un tren especial ha llegado M. Paderewski, con motivo de haber recibido un telegrama comunicándole el fallecimiento de un hijo suyo de 19 años que se hallaba enfermo del trancazo en el sanatorio de Goobigne en Baviera.

M. Paderewski ha teleografiado que se proceda al embalsamamiento del cadáver á fin de poder llevarlo á Varsovia.

Hoy llegará á París, dirigiéndose inmediatamente á Munich.

Con este motivo se ha suspendido el concierto que debía dar en Madrid.

M. Paderewski ha dicho que no piensa tocar el piano en el resto del año.

La Junta consultiva de urbanización y obras se ha reunido esta tarde en el ministerio de la Gobernación, presidida por el Sr. Moret, con asistencia del subsecretario Sr. Quiroga Ballesteros.

El señor Moret ha dado cuenta á los individuos que componen dicha Junta

de sus propósitos de redimir el presupuesto de la carga de un millón de pesetas que cuestan los alquileres de los edificios destinados á la guardia civil y á correos y telégrafos en las grandes y pequeñas poblaciones, á cual efecto recomendó á la Junta el estudio de un proyecto para la construcción de edificios propios.

La Junta se propone estudiar este asunto para ver si se puede realizar el pensamiento del ministro, según el cual en un plazo de veinticinco años, con la inversión de la partida que hoy figura en el presupuesto, podría evitarse este gasto al Tesoro.

Otro periódico afiliado al partido de unión conservadora, relacionando los acuerdos adoptados en el Consejo de anoche acerca de este asunto de la tributación de las congregaciones religiosas, dice que las órdenes del ministro de Hacienda para que se las haga tributar por las industrias que ejercen, no son más que la aplicación de un precepto vigente que no debió dejarse incumplido.

Añade que estas órdenes van á llegar tarde á muchas provincias y tal vez á la de Madrid mismo, porque, según noticias oficiales, varias congregaciones han gestionado para que se las incluya en el padrón de la contribución industrial.

La circular será conocida mañana, si son ciertas las noticias según las cuales la publicará la «Gaceta».

Hablando un periódico conservador de la disposición que, según se ha dicho, se propone dictar el ministro de Hacienda sobre el pago de contribución por las comunidades religiosas, dice lo siguiente:

Falta hace estudiar en todos sus aspectos este asunto, porque se habla mucho, pero se precisa poco.

Aquí, en lo relativo á la tributación de las órdenes religiosas, ¿se trata de la obligación de pagar contribución industrial por expender productos de pequeñas industrias cuyo pago no está incluido en las tarifas de exención del reglamento de esta contribución? Pues hasta ahora no se ha citado concretamente ninguna que se halle en tal caso, y de alguna de las que se ha hablado vagamente, sabemos á ciencia cierta que paga la contribución con toda exactitud.

¿Se trata, por el contrario, de las asociaciones religiosas que con otras laicas están legalmente exentas en virtud de los números 2, 21 y 26 de la tarifa de exención de la contribución industrial?

Pues la justicia exige que se diga que de estas mismas exenciones legales disfrutan no solo estas asociaciones, sino que hay en dicha tarifa 46 exenciones más referentes á pequeñas y á grandes industrias que en nada les atañen.

El Sr. Pérez Galdós, por ejemplo, á quien el ruidoso éxito político estará proporcionando pingües ganancias, se encuentra exento por el número 3 de aquella tarifa que excluye del pago de la contribución los derechos que perciben los autores dramáticos por la representación de sus obras, con el mismo título legal que las asociaciones piadosas que invierten el producto de sus trabajos y desvelos en el bien moral y material de la sociedad y de los desvalidos.

La «Epoca», comentando la palabra «imprudente» empleada, según todas las versiones, por el Sr. Sagasta al referirse á los actos realizados por el arzobispo de Sevilla y el párroco de Villanueva y Geltrú, ha dicho que produce mal efecto entre las personas sensatas la forma en que los ministros se permiten calificar la circular de dicho señor arzobispo, que por su fondo y por su forma es un documento digno de respeto, en el cual hace uso aquél de un perfecto derecho.

Si, no obstante esto, entiende el gobierno que hay motivo para adoptar una resolución, puede hacerlo con arreglo á las leyes, sin permitirse calificativos que no responden á la consideración que los ministros están obligados á guardar á las altas dignidades de la Iglesia, que lo son también del Estado.

Sevilla.—El Guadalquivir arrastra gran número de árboles. Las aguas han inundado las inmediaciones del puerto, y los barcos, á pesar de reforzar sus amarras, sufren violentas sacudidas.

Se están retirando rápidamente las mercancías que llevan á bordo.

Los alcaldes de los pueblos ribereños piden lanchas para salvar á muchas familias que se hallan aisladas en las casas de campo.

En Puente Genil el río tiene una altura de siete metros sobre su nivel ordinario. Las aguas inundan las calles y se han hundido dos casas. La guardia civil acude á salvar á los habitantes.

Algeciras.—Han varado en Puente Mayorga los barcos «Purísima Concepción» y «Bendición de Dios», sufriendo grandes averías.

Desde hace tres días no se recibe correspondencia alguna.

Roma.—Telegrafían de Pisa que en toda aquella comarca se han desbordado los ríos y arroyos, inundando los campos y causando considerables estragos.

En Carrara las lluvias han originado hundimientos en una extensión de dos mil metros cúbicos, destruyendo la estación del ferrocarril.

Telegrafían de Bruselas que se concede mucha importancia á la entrevista que celebrarán próximamente en Niza el rey Leopoldo y Mr. Loubet, creyéndose que tendrá por objeto discutir un convenio franco-belga relativo á los asuntos de China.

Telegrafían de Londres que el corresponsal del «Daily Express» en Nueva York dice que, á pesar del secreto con que se ha querido guardar, puede afirmar que los Estados Unidos poseen un torpedo automóvil, dotado de una velocidad de tres cuartos de milla por minuto.

También ha dado excelentes resultados un obús cargado de maximita.

El proyectil no explota hasta que ha penetrado profundamente en la coraza del navío.

Las pruebas practicadas con una coraza de gran espesor, que costó 750.000 francos, fueron decisivas: el obús hizo saltar á pedazos la pesada carga de níquelado.

LA SALUD DE LOS NIÑOS

El mejor medio de curar sus dolencias

A menudo acontece que la salud de los niños es precaria á pesar de todos los cuidados y atenciones que les prodigan los padres y las personas á su cuidado. Puede haberse tenido mucha vigilancia en la alimentación, en el ejercicio al aire libre y en las horas del sueño, y á pesar de todo ello no verlos prosperar; tan pronto un malestar se manifiesta, cuando aparecen síntomas de otro. Con la falta de apetito y la pérdida de carnes no es raro que se desarrolle una de esas enfermedades crónicas que causan tan seria alarma. Véase cómo pueden evitarse esas tendencias.

«Granollers, 6 Abril de 1900.

Muy Sr. mío: Me place dar á usted algunos informes sobre los efectos producidos por la Emulsión Scott.

Tengo un sobrino de siete años de edad, llamado José Llobet, que sufría del estómago, sin ganas de comer, pálido y de mal color. Con el uso de su acreditada Emulsión Scott pronto se puso bien de salud y ahora se puede comparar con los niños más sanos que existen. Tiene buen apetito, su color rosado ha vuelto, desapareciendo la anemia que se le había declarado. Aunque está restablecido completamente de salud, continuaré dándole su Emulsión y la recomendaré á todos mis amigos como de gran beneficio para los que sufren del estómago, anemia y raquitismo. Queda usted autorizado para hacer pública esta carta, en bien de la humanidad.

Su muy atento y S. S., FRANCISCO PASSARELL.

Nada más fácil de evitar á los niños molestias si los padres dan oportunamente á sus hijos la Emulsión Scott.

Esta preparación es una admirable fórmula de aceite de hígado de bacalao, llevada al colmo de perfección, gracias á la experiencia adquirida durante sus largos años de existencia.

Combina el aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa y la glicerina; cada uno de estos componentes dosificado en tal forma que cada uno aumenta el efecto curativo del otro á su contacto.

Si se tiene en cuenta que la profesión médica viene dispensando su favor á la Emulsión Scott durante veinticinco años consecutivos sin que hasta ahora por ningún otro preparado la haya substituído, con este solo dato puede formarse una idea del valor real y efectivo de este remedio sin igual.

Si tiene usted un hijo que no medra, ó si alguien de su familia está anémico y debilitado, necesitando adquirir fuerzas y vitalidad, sin titubear debe dársele á tomar la legítima Emulsión Scott, que se distingue fácilmente por nuestra marca de fábrica en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre cargado á cuestas un gran bacalao.

PREDICCIONES SOMBRIAS

Leemos en los periódicos:

«Uno de los meteorólogos más famosos del mundo, Mr. Jules Capre, establecido en Suiza, cuyos pronósticos son considerados en el extranjero como oráculos, ha anunciado que el día 24 del mes actual será crítico y sumamente peligroso.

Donde las tempestades serán más fuertes es en Madagascar, el canal de Mozambique, la República Sud africana, islas de la Reunion, Mauricio, las Comores, Djibuti y Aden, en una palabra, en todos los países situados entre los grados 24 y 55. Este y el 17 paralelo Norte y Sur.

Todos estos puntos serán castigados por ciclones y huracanes de inusitada violencia que quizá se extiendan por Europa, principalmente hacia su parte meridional, España é Italia sobre todo.

Las regiones situadas entre el grado 40 y 42 y las islas de Reunion, Mauricio y Madagascar serán las más castigadas en la tarde y noche del día 23 de Marzo.

Mañana debe llegar á Palma el nuevo Gobernador Sr. Naranjo, quien inmediatamente se posesionará del Gobierno civil de estas islas, saliendo para Alicante el sábado próximo, el Sr. Alvarez Sereix.

La carga que el vapor correo «Isla de Menorca» condujo el domingo último á Alcudia y Barcelona consistió en 161 bultos maquinaria, 106 fardos tejidos, 46 cajas calzado, 105 cajas licores, 13 bultos carnaza, 13 sacos lana, 95 cajas queso, 9 paquetes monederos, 5 cajas aves vivas y otros efectos.



José LLOBET

Asimilacion y nutricion completa

Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica é inapetencia, tómese el *Elisir Estomacal de Sais de Carlos*. Pídanse siempre *Elisir Sais de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra **STOMALIX**, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Copiamos de «La Publicidad» de Barcelona correspondiente al viernes 22 de este mes:

«El acto de los republicanos madrileños pertenecientes al grupo de los impacientes, poniéndose á las órdenes de un monárquico como Romero Robledo y declarándole jefe, puede ser nuevo en la forma en nuestra historia, pero en el fondo tiene sus precedentes.

González Bravo y el general Serrano, sin dejar de ser moderados y reaccionarios, soliviantaron y capitanearon á la parte levantina de los progresistas contra la regencia de Espartero. Este cayó derribado por los suyos, azuzados por la reaccion.

El caso aquí no es igual, porque no hay una República que derribar, pero sí hay una República para estorbar, y para esto se han colocado muy bien el Sr. Prieto y Caules y los que le siguen.

Saber esperar en una virtud que solo tienen los verdaderos republicanos que aunque estén quejosos de que no se les conduzca bien, no por eso han de ir á buscar mejores guías entre nuestros adversarios.

Impacientes también están Salmeron, Blasco Ibañez, Nackens, Castrovido y todos cuantos con tanta valentía combaten por la República, pero jamás se les ocurrirá ir á sustituir un Salmeron ó un Pi por un Romero Robledo.

Eso solo les estaba reservado á los republicanos *sui generis* que se han dado ahora en Madrid.»

Como en las líneas que preceden se nombra al Diputado á Cortes por este distrito, D. Rafael Prieto y Caules, como uno de los *republicanos impacientes que se han puesto á las órdenes del Sr. Romero Robledo*, y esta noticia de «La Publicidad» no es exacta, por lo que del mismo asunto tratan algunos periódicos de Madrid, quienes aluden y señalan al Sr. Prieto García (no Prieto y Caules) concejal republicano que ha sido del Ayuntamiento de la Corte. Creemos un acto de justicia rectificar la version de dicho periódico de Barcelona, por lo que se refiere á la personalidad del Sr. Prieto y Caules.

A cada cual lo suyo.

Al objeto de saludar al nuevo Gobernador civil de esta provincia señor Naranjo, esta tarde en el vapor correo «Nuevo Mahónés» ha salido para Palma el Sr. Cevalles, Delegado especial del Gobierno en esta isla.

Desde ayer tarde descansa en el Cementerio Católico de esta ciudad el cadáver de la que fué en vida virtuosa y caritativa Sra. D.^a Carolina Ballester y Pons, tía paterna de nuestro apreciable cuan distinguido amigo el abogado señor D. Pedro Ballester y Pons.

Sus relacionados dieron en la tarde de ayer una prueba de gran amistad y cariño á la familia de la finada, siendo numerosísima la concurrencia que acudió al acto del sepelio.

Descanse en paz tan caritativa cuan bondadosa señora y reciba el señor Ballester y demás familia la expresion de nuestro pésame.

Ayer terminaron las visitas del Jubileo del Año Santo, en esta ciudad, practicando dicha devocion dos veces en las iglesias de San Francisco y del Sagrado Corazon, con las que se completó el número de visitas requerido para las gracias concedidas, habiendo reinado en ellas el mas completo orden y compostura; presenciada la devota romería con el mayor respeto por el resto de la poblacion.

La revista anual de clases pasivas tendrá lugar en el próximo mes de Abril.

A las cinco de la tarde del Domingo fondeó en este puerto linpio de fondos, procedente de Marsella el vapor «Menorquina» quedando amarrado en el arsenal.

«L'Independant», de Perpignan, publica las siguientes líneas, cuyos pronósticos deseamos no se realicen.

«A partir del día 12 de Abril próximo, entraremos en un período de sequia que persistirá durante ciento cuarenta días. Esta sequia desecante, prevista para los meses de Abril, Mayo, Junio, Julio y Agosto, no terminará hasta el 8 de Setiembre.»

Desde 1.^o de Abril próximo los derechos de exportacion del tabaco en la Isla de Cuba, serán:

Cigarrillos en cajetillas, millar, 0'45 pesos.

Picadura, los 100 kilos, 1'88.

Torcido, millar, 0'68.

Cosecha de Santiago de Cuba, exportada por Santiago, Gibara ó Manzanillo, los 100 kilos, 1'10.

Rama ó tripa, los 100 kilos, 3'15.

Leemos en el «Heraldo de Inca» las siguientes líneas:

«Está llamando poderosamente la atencion del público en el vecino pueblo de Manacor, un individuo que por su modo de hablar y curar prodigiosamente ciertas enfermedades de carácter crónico con prontitud y economía, sabe hacerlo de tal manera, que en pocos días que hace reside como transeunte en dicho lugar, ha restituido la vista á varios y puesto en cura favorable á otros, por cuya razon, el pueblo en masa le está tributando honores y gracias; lo que no sabemos aun, si resultará el incognito.»

En la noche de ayer y despues de penosa enfermedad, falleció en su domicilio de la calle de Prieto y Caules, siendo su cadáver conducido á la última morada en la tarde de hoy, D. Benito Pons Pons, quien, sin mas estudio que sus propias luces intelectuales, llegó á conocer el mecanismo del órgano, llegando á construir algunos de dichos instrumentos, habiéndole sorprendido la muerte sin haber podido dar la última mano á uno de nueva construccion, el de mayores dimensiones de los que había producido su arte.

Descanse en el Señor el alma del ignorado artista, y reciba su familia la expresion de nuestro pésame.

Los efectos de la *Pocion y Linimento Antirreumaticos de Grau Inglaterra*, de Barcelona, son inmediatos y de seguro resultado.

Venta en Mahon: principales farmacias.

En Palma ha fallecido el notario don Joaquín Pujol y Muntaner.—E. P. D.

Termina la revista re. lamentaria, á cuyo objeto vino á esta plaza el domingo último, en el vapor correo «Nuevo Mahónés», esta tarde ha salido de regreso para Palma el capitán de la guardia civil Sr. Wilches.

La Junta de Gobierno del Colegio Oficial de Médicos de Baleares en sesion del día 20 del actual, nombró Presidente de la Sub-comision Directiva de este Distrito al Doctor D. Antonio Martín Menéndez; Secretario, D. Julio Aldás Torres; Contador-Tesorero, don Antonio Planas Sagrera, y Vocales, D. Joaquín Comellas Monjo y D. Bartolomé Martorell Abrahan.

Les felicitamos.

Respecto de la instruccion primaria en esta ciudad y su distrito, conviene consignar, como un dato curioso, que los mozos del actual reemplazo, se clasifican de este modo:

- Saben leer y escribir. 87
- Solo saben leer. 2
- Se ignora su estado de instruccion por residir fuera de la isla. 3
- No saben leer ni escribir. 54

La mayor parte de ellos no son naturales de la isla.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Nuevo Mahónés» 130 cajas queso; 50 sacos trigo; 10 cabezas gano de lanar y 30 de vacuno.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcadia y Barcelona á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

PARA ALGUDIA
D. Juan Vert; Octavio Lecompte; Luciano Marché; un individuo de tropa; Pedro Arenés; José Bach; Juan Ramon; Silvestre Soler; Francisco Coll; Salvador Vignols, y Miguel Morante.—Total, 11.

PARA BARCELONA
D. Carlos Moysi; Luisa Senéz; Patricio Piris; Jaime Piris; Juan Vilay; Bartolomé Sturla; Eladio Caro; Francisco Pons; Pedro Pons; Santiago Cardona; Martín Timoner; Bartolomé Mir; Antonio Rodríguez; Ramon Bergay; Bartolomé Cifré; Simón Ferrer; Pablo Brunet; Avelino Compte y señora; José Riera; Lorenzo Moll; Jaime Maclán, y cinco individuos de tropa.—Total, 27.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Nuevo Mahónés»:
D. Eugenio Ferrés; Un Capitán de la Guardia civil; cuatro individuos de tropa; Miguel Alzina; José Olives; Juan Mari; Alfonso Palomer; Pedro Vila; Juan Femenias; Ana Fiol; Antonio Socias; Antonio Cerda; Jaime Pol; Benito Aguiló; Bartolomé Pons, y Mr. Pretiber.—Total, 19.

Telegramas
DE
El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 23.
El Emperador de Alemania se propone regularizar la situacion de la Alsacia y la Lorena, constituyendo en el espresado territorio una república, cuya presidencia la ocupará un alcalde extranjero.

Madrid 23.
En el Ferrol va á celebrarse en breve el Consejo de guerra para juzgar al Comandante y al primer maquinista del crucero «Carlos V».

Madrid 24.
Comunican de Lisboa que la cuestion religiosa pierde interés. Todo va reduciéndose á cuestiones entre los exaltados de uno y otro bando.

Madrid 24.
Dícese que en breve se hará con los generales, lo que se ha hecho con los coroneles: encargar de mandos á los que en la actualidad se hallan de cuartel.

Para ello se tendrán en cuenta entre otras consideraciones, los méritos contraídos en las campañas de Cuba y Filipinas.

Madrid 25.
«The Times» dice que Botha y Dewet han declarado, después de un Consejo de guerra, que á pesa de que tienen provisiones y elementos para continuar la lucha, aceptarían la anexion siempre que los ingleses garanticen á los boers la libertad de conservar las armas, den una indemnizacion de 75 millones y concedan una amnistia completa.

Madrid 25.
El ilustre vate Sr. Nuñez de Arce continúa gravísimo. Sufrió un vómito de sangre después de comer, cuando se disponía á salir á paseo. Los médicos dicen que si se repite el accidente desconfían de salvarle. La casa del enfermo sigue visitadísima.

Madrid 25.
Preguntado el Sr. Sagasta acerca de la noticia que ha publicado «El País», referente á la cuestion estudiantil, ocurrida en el colegio de PP. Agustinos del Escorial, ha confirmado su exactitud, diciendo que se trata de asuntos de orden interior de aquel establecimiento. Añadió que se han anticipado allí las vacaciones de Semana Santa, con objeto de que en este tiempo pueda esclarecerse quiénes han sido los promovedores del suceso.

Madrid 26.
El general Pando ha cumplimentado á S. M. dándole las gracias por su nombramiento para la Capitanía general de Valencia.

Madrid 26.
En Tientsin, (China), por diferencias suscitadas acerca de la ocupacion de dicho territorio, han ocurrido disturbios entre las tropas inglesas y francesas, resultando heridos dos fusileros del Regimiento de Gales y un soldado del Batallon australiano.

Madrid 26.
Paris.—El Presidente del Consejo de Ministros Waldeck Rousseau, ha pronunciado en la Cámara de Diputados un discurso, haciendo nueva defensa del proyecto de ley, patrocinado por el Gobierno, sobre asociaciones religiosas.

Barcelona 26.
En el vapor correo embarcan para Palma el nuevo Gobernador civil de la provincia D. Salvador Naranjo y el general Montaner.

Barcelona 26.
En el vapor correo «Isla de Menorca» embarcará mañana para esa el Obispo de Menorca Sr. Castellote. Reina un tiempo variable y lluvioso.

Barcelona 25.—9'40 m.
«Isla de Menorca» fondeado sin novedad á las seis.—Cabot.

TELEGRAMAS

París 21.—El «Herald» publica un telegrama de Tientsin en el que se dice que la petición del general ruso Wotack, relativa á la retirada de las tropas inglesas, es un verdadero ultimatum.

París 21.—Marsella.—El Consejo de Administración de las Juntas sindicales obreras y de la Bolsa del trabajo ha invitado á los obreros de todos los oficios á abandonar el trabajo y á demostrar su solidaridad con los huelguistas del puerto.

París 21.—Tientsin.—Han llegado los destacamentos ingleses encargados de custodiar las líneas de comunicación. No se teme que ocurra ningún conflicto grave.

París 21.—Londres.—Lord Kitchener telegrafía desde Pretoria, con fecha del 20, que Felipe Botha, hermano del general del mismo apellido, ha sido muerto en Doornberg y heridos dos hijos de dicho Felipe Botha, que los boers de Orange andan dispersos y que el general Dewet se halla en las inmediaciones de Heilbron.

La embajada inglesa que ha notificado al presidente de la república, monseñor Loubet, el advenimiento del Rey Eduardo VII al Trono de Inglaterra, ha salido esta mañana en dirección á Madrid.

París 21.—Amberes.—Han chocado en la rada de Flessingue el vapor inglés «Tay» y un vapor alemán. El «Tay» se ha ido á pique y se han ahogado 14 personas.

París 21.—Pretoria.—Durante la última noche los boers se han apoderado de gran cantidad de ganado que se hallaba cerca de esta ciudad. Es la segunda vez que realizan igual operación.

Desde hace algunos días se adoptan en esta ciudad medidas preventivas contra la peste bubónica.

París 21.—La Cámara de los diputados ha proseguido el debate acerca del proyecto de ley relativo á las asociaciones.

M. Dennin ha combatido el art. 14, haciendo una extensa historia de la conquista de la libertad de enseñanza y ha dicho que será imposible suprimirla, porque nadie puede dominar la rebelión de las conciencias.

El orador ha reclamado para los padres el derecho de poder educar á sus hijos como mejor les parezca. (Aplausos en la derecha.)

Acto seguido se ha levantado la sesión.

París 21.—Londres.—La «Westminster Gazette» dice que ha ocurrido un caso de peste bubónica en Southampton, á bordo de un buque procedente de Capetown.

En la Cámara de los lores, M. Lansdowne ha declarado que los ingleses y rusos habían llegado á un acuerdo para retirar sus tropas de los límites del terreno disputado en Tientsin y que la cuestión relativa á los derechos de propiedad del mismo será resuelta por medio de una información.

París 21.—Bruselas.—El Rey Leopoldo sufre un fuerte resfriado y se ha

mandado llamar á un médico de Palacio.

París 21.—Marsella.—La Asociación de armadores ha rechazado la proposición del comité de los huelguistas encaminada á que los obreros hicieran los trabajos en forma cooperativa, alegando como motivo de la no aceptación las contratas que existen entre las Compañías de navegación y los empresarios.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Cástulo y Teodosio mártires y Eugenia.

Santo de mañana.—Stos. Ruperto obispo, Juan ermitaño y Fileto senador.

Cultos.—La Oración de Cuarenta Horas continúa en la iglesia de las Hermanas Carmelitas.

La popular devoción del mes del Patriarca S. José continúa por la noche en la iglesia del Sagrado Corazón.

Esta noche en el Carmen piadoso ejercicio del Via-Crucis; y en S. Francisco prosigue la devoción de los 13 martes consagrados al glorioso S. Antonio de Padua.

Mañana miércoles por la noche en el Carmen sermón moral por el Rdo. Sr. Ubeda, M. A.; en Sta. María Buena Muerte; en S. Francisco Via-Crucis; en la Concepción Buena Muerte, y en S. José Corona y Via-Crucis.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepción.

Cotizacion oficial

Madrid 23.—41.	
4 por ciento interior.	72'60
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'35
Billetes Hip. Cuba, 86.	86'50
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	487'70
Comp. Arrend. Tabacos.	385'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	35'10 á 35'35
Londres á la vista.	34'05 á 34'04
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Aviso al Comercio

Se participa á los señores cargadores que la polacra-goleta ANITA, al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse: en Barcelona, á los Sres. Moll y Corominas en liquidación; y en Mahon, á D. Miguel Estela Thomás. 23—26—28—29

Compañía de Seguros Marítimos

"ITALIA,"

AGENCIA EN MAHON

Desde esta fecha se admiten proposiciones en esta Agencia, Infanta, 24, y en Ciudadela, casa de D. Angel Rufz, calle del Rosario, para la compra de los efectos salvados del naufragio del vapor italiano LIFFEY, según inventario de manifiesto en ambos puntos, y separadamente para la del casco de dicho buque con todas sus máquinas y efectos existentes en el mismo, en el estado en que se hallan y sitio donde se encuentran unos y otros, siendo á cargo de los compradores los derechos que correspondan satisfacer á la Hacienda.—Mahon 20 Marzo 1901.—El Agente, Juan Taltavull.

Imp. de M. Parpal

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS ENFERMEDADES

BILIOSAS

ES EL

DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Purgante

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el dia 27 de Marzo el vapor **AQUITAINE**
el dia 11 de Abril el vapor **PROVENCE**

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp., Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.



PARA EL

DOMINGO DE RAMOS


Salvador Botella, el VALENCIANO, Plaza del Carmen núm. 5, Claustro

MAHON

Acaba de recibir en el último vapor, un gran surtido de elegantes PALMAS finas, de todos los tamaños, expendiéndolas á precios económicos.

Los que tenían encargado PALMAS, pueden pasar á recogerlas.

26—27—29



Q. E. P. D.

D. Carolina Ballester y Pons

FALLECIÓ

á las 4 y media de la tarde del domingo 24 del actual

Á LA EDAD DE 71 AÑOS

Sus sobrinos presentes y ausentes suplican á los amigos y conocidos la encomienden á Dios en sus oraciones.

El entierro tuvo lugar á las cuatro de ayer tarde, dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, Portal de Mar, núm. 10.

Mahón 26 Marzo 1901.